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■本报记者 于远航
本报通讯员 张杨

“我们现在的自治工作
有章可循，不像最开始那样
忙乱了。经过业委会的共同
努力，目前保洁费、停车费收
缴情况良好。”戚墅堰街道丰
乐花苑业委会主任沈琴华一
边沿着小区遛弯，一边说。

“该扫的不扫，该修的不
修，这样的物业实在拉胯。”

“居民提议建个晾衣场，一拖
再拖后就没有下文了。”提起
以前的物业服务，丰乐花苑
的居民不满颇多。沈琴华介
绍：“丰乐花苑建于本世纪
初，总共只有三栋楼，一百余
户居民。交付后没几年，就
陷入‘居民不满意—收不到
物业费—物业服务不到位’
的恶性循环。”

2022年 3月，物业公司
以难以盈利为由撤离了丰乐
花苑，之后也没有新的物业
进驻。面对车库积水清理、
公共卫生保洁等公共事务陷
入“脱管”的窘境，居民们提
出成立业委会进行自治的想
法。

2022年12月，根据民法
典和《常州市住宅物业管理
条例》的相关规定，丰乐花苑
居民在戚墅堰街道物管科、
司法所与戚大街社区的指导
下，启动业委会筹备工作，经
业主选举产生9名业委会成
员，并通过《丰乐花苑业主委
员会自治办法》《丰乐花苑居
民管理规约》两份文件，初步
搭建起自治平台。

“我们那时没有经验，头
痛医头、脚痛医脚，每天就
像是救火队一样。”业委会
副主任钱佩仙退休后热心
小区公益，2年的业委会委
员经历给她最大的感受就
是：要搞好小区自治必须知
法懂法。

业委会成立之初，业委
会委员虽然有一腔服务热情，
但业委会与业主间并非合同
雇佣关系，《丰乐花苑业主委
员会自治办法》中的叙述较为
笼统，业委会究竟该“管什
么”，该“怎么管”，大家曾经都
是一头雾水，第一年下来，小
区管理并没有太大起色。

2024年 7月，戚大街社
区把丰乐花苑的情况再次上
报到街道物管科后，戚墅堰司
法所积极介入，针对业委会在
实际管理中发现的问题，根据
《常州市业主大会和业主委员
会指导规则》，指导业委会拟
定《丰乐花苑业主委员会工作
实施细则》（以下简称《实施细
则》）并公示通过。

“总则中一定要加上：业
主大会或者业主委员会的决
定，对业主具有约束力。”“保
洁和保安的聘用，谁来聘，怎
么聘，同等条件业主可优先
录用，同时人员的聘用也要

详细表述。”在《实施细则》的
制定过程中，戚墅堰司法所
副所长陈逸波多次提出修改
建议。

记者翻看《实施细则》时
发现，该细则对小区自治办
法、居民管理规定进行了详
尽的补充，不仅罗列了业委
会的具体工作范围，还对小
区保洁费、停车费、公摊电费
的收缴，公共收益账目的管
理与使用等重要事项提出了
详细要求。“业委会依据规定
的流程开展工作，如果有业
主提出超出业委会工作范围
的需求，我们也有了区分公
共事务与居民个人事务的依
据。”钱佩仙说。

2024年 9月，丰乐花苑
业委会依据《实施细则》规
定，对业主开展停车费收缴
工作，其中两户商铺的业主
坚持认为自家商铺门口的停
车位属于业主个人，不愿交
纳停车费。业委会成员多次
上门催交无果后，联系了社
区法律顾问魏飞燕律师。

“根据《中华人民共和国
民法典》第二百七十五条，占
用业主共有的道路或者其他
场地用于停放汽车的车位，
属于业主共有。业委会也依
据《实施细则》要求，公示了
《关于收取丰乐花苑小区保
洁费、汽车停车费及电费公
摊费征求意见稿》并取得半
数业主同意通过，业委会收
取停车费的行为合法合规。”
魏飞燕律师协助业委会上门
对两户商铺业主进行释法说
理，业主们意识到自己的观
点并不符合法律规定，最终
缴纳了停车费。

“我们几个业委会成员
平时常在一起琢磨怎么把钱
花在刀刃上。听了社区与魏
律师的建议后，我们及时把
账目在业主群内公开，打消
居民的疑虑。”钱佩仙表示，
目前丰乐花苑自治已步入正
轨，公共收益账目中的钱款
能够基本覆盖小区保洁、维
修等日常支出。“如果对我们
的工作不认可，欢迎业主自
己参选业委会。”

“我们与丰乐花苑业委
会保持密切联系，近期邀请
专家来讲授了《常州市住宅
物业管理条例》，除了街道工
作人员外，还邀请街道范围
内的各小区业委会负责人参
与了培训。”陈逸波表示，近
期还将计划围绕“业主不交
物业费将面临诉讼”“业委会
成员职务侵占、非法挪用资
金、受贿”等典型案例，提示
业主和业委会注意权益保护
和风险防范。

“自治”不离“法治”

丰乐花苑自治办法诞生记

本报讯（秋冰 唐星宇 彭
迪 图文报道）“于婆婆，这个
月的电费可以交啦，我来帮你
弄……咦？你家这灯怎么不亮
了？”2日上午，国网溧阳市供电
公司南渡供电所台区经理孟祥
龙像往常一样，来到自己所辖
台区堑口村的于兰珍老人家
里，帮助她用手机交纳电费。
屋里黑，想亮个灯，可开关怎么

按都按不亮。
“已经好几天不亮了。以

前，在开关面板上敲两下还能
亮，这次彻底‘熄火’了！”于兰珍
有些尴尬地笑着说。

因为儿女们都在外打工，
今年82岁的于兰珍自从老伴去
世后便一个人生活，腿脚不便
的她生活中常常会遇到困难。
作为台区经理的孟祥龙，在走
访中了解到于婆婆的情况后，
便将老人的电费账户绑到了自
己的手机上，每月月初都上门
帮助老人交纳电费。这一来二
去，于婆婆对小孟经理越来越
依赖，大小事都想着要跟他商
量。

“灯不亮怎么行呢？晚上黑
灯瞎火的，干什么都不方便啊！”
孟祥龙一边说一边掏出工具，帮
于婆婆检查家里的内部线路。
这一查，发现不光灯有问题，屋
里的开关、插座、线路都已老
化。于婆婆说：“这房子自从建
成后，屋里的线路就没更换过。”
孟祥龙说：“兜底换一遍，这可是
个大工程。不换的话，怕是过年

用电还得出问题。”
孟祥龙随即把于婆婆家的

情况向溧阳市南渡供电所副所
长、“电小能”党员服务小队副队
长胡国平进行了汇报。胡国平
二话没说，自掏腰包在镇上购买
了插座、开关、电线等材料，交到
了孟祥龙手里。

拆旧、布线、装开关、拧螺
丝……虽是数九寒冬，但3个多
小时的活干下来，孟祥龙与同
事身上已微微出汗。除了把屋
里的线路、开关都换了一遍，他
们还特意在于婆婆的家门口装
了一盏灯，关照老人说：“这样，
以后晚上你进出家门或者邻居
来串门，都方便啦！”

看着家里的灯又重新亮了
起来，于兰珍颇为惊喜，坚持要
给钱，孟祥龙坚持不收，还一个
劲地说“有事尽管叫我们”。最
后，三人在新装的电灯下拍了张
暖暖的合影。

于婆婆家的灯又亮了

本报讯（殷雯馨 高岷 图文
报道）错落有序的非洲鼓点齐
奏《战马》、翩跹妍丽的木兰扇舞
出《春色满园》、柔中带刚的杨氏
37式太极拳和24式简化版太极
拳同台竞技……多彩的演出形
式，默契的组员配合，这不是专
业文艺班子的年终汇演，而是武
进区文化馆公益性培训学员的
年终展示。

4日，武进区文化馆在百相
阁开启2024年度公益性培训学
员文艺汇演，涵盖器乐、声乐、语
言、艺体和舞蹈5个门类，包含
锡胡齐奏、琵琶齐奏、评书、舞蹈
串烧等共17个节目。公益培训
班的学员们一展所学，在方寸舞
台间，尽显才艺之美。

“表演由学员自愿报名参
加，有6%的学员参与了此次汇
报演出。我们希望通过这次汇
演，一方面，让学员们有展示交

流的机会，激发他们的动力；另
一方面，宣传我们的公益课程，
让更多市民享受到文化美育。”
武进区文化馆馆长钱峰介绍。

去年全年，武进区文化馆共
举办春夏秋三季公益性培训班，
同步推出“武”夜艺空间市民艺
术夜校，开设太极拳、堆花糕团、
编程、机器人等共80门课程，授
课735班次，受益学员超1万人
次。同时，武进区文化馆积极引
入社会力量，组建公益性培训联
盟，联盟去年全年共推出100余
门公益课程，授课850班次，受
益学员达1.2万人次。

今年，武进区文化馆将继续
举办三期公益性培训班，同时计
划整合公益性培训联盟课程，在
全区范围内推出两期市民艺术
夜校，让优质文化资源直达基
层。

武进区文化馆全年开设80门课程，受益学员超万人

是“公益课堂”，也是“市民舞台”
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